

---

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

LUNES 29 DE OCTUBRE DE 1810.

---

*Badajoz 26 de Agosto.*

Entre las cartas que se interceptaron el 10 de Julio en las cercanías de Madrid, entre Arabaca y la puerta de Hierro, se hallaba la siguiente correspondencia relativa á las tentativas hechas por los franceses para seducir al capitán general de las Islas Filipinas, que remitía el ministro de relaciones extrangeras Champagny á Mr. Laforest, embaxador de Francia cerca de José Bonaparte.

*De Mr. Champagny al conde de Laforest.*

“Paris 23 de Junio de 1810.--Sr. embaxador: S. E. el ministro de la marina ha recibido del general Decaen, capitán general de la isla de Francia, ciertas noticias que hacen conocer de un modo positivo qual era la disposicion de los espíritus de las islas Filipinas en el mes de Mayo de 1809. Una goleta despachada de la isla de Francia, que llevaba pliegos dirigidos al gobernador español, fué en esta época apresada en Manila, y su tripulacion fué hecha prisionera. El gobernador hizo publicar con notas injuriosas las piezas oficiales remitidas por el general Decaen, á quien dirigió en contestacion una carta de la que tengo el honor de incluir á V. E. una copia.-- He creído de mi deber, señor embaxador, comunicar á V. E. estas noticias, á fin de que pueda darta al gobierno español, si es que no las ha recibido directamente.-- Acepte V. E., señor embaxador, las seguridades de mi alta consideracion.-- Firmado-- *Champagny*, duque de Cadore.”

*Del general Decaen al comandante español de Filipinas.*

"El gobernador y capitán general de los establecimientos franceses al E. del cabo de Buena-Esperanza, á S. E. el gobernador y capitán general de las islas Filipinas.--Tengo el honor de remitir á V. E. copia del tratado secreto entre S. M. el emperador de los franceses, rey de Italia, y S. M. el rey de España y de las Indias, firmado en París en 24 de Octubre de 1807, y ratificado en Madrid en 17 de Noviembre del mismo año. Por este documento, y por los demas que incluyo á V. E., vendrá en conocimiento de la cesion hecha por el rey de todos sus estados y dominios á favor de S. M. el emperador Napoleon, el qual deseoso del esplendor de la monarquía española, la ha cedido en su total integridad á su hermano mayor el rey de las dos Sicilias, S. M. el emperador ha jurado solemnemente la conservacion en España de todos los antiguos usos y costumbres, especialmente la conservacion de la religión católica en el mismo estado de pureza en que se halla actualmente. Se propone convocar unas cortes en Bayona, donde el pueblo español sea restituido á sus antiguas leyes y derechos, que tendrá la satisfaccion de ver religiosamente observadas por el nuevo monarca que le depara la Providencia. En este concepto, no puedo menos de anticipar esta noticia á V. E. á fin de que persuadido de la suma importancia de que permanezca en toda su integridad la monarquía española, tome aquellas medidas convenientes, con arreglo á las instrucciones que le incluyo, para que en ningun modo y en ningun tiempo pueda quedar comprometida la seguridad de esas islas. En caso de un proceder contrario, las resultas serian funestas para V. E. y para esas colonias. V. E. no dexará conocer que el principal objeto de las instrucciones se reduce á prevenir á V. E. observe una conducta tal, que eluda qualquier proyecto que pudieran formar los ingleses, instruidos de las nuevas variaciones que habrán ya ocurrido en la España. Estoy tambien autorizado para decir á V. E. que debe igualmente recelarse de los rusos, y averiguar á qualquier costa las fuerzas que actualmente tienen en Kamehatska. = Espero que V. E. me contestará á la mayor brevedad, y que se dignará admitir la expresion de la consideracion mas distinguida con la que soy de V. E. el mas humilde servidor = Decaen."

*(Se continuará la Respuesta.)*

*Noticias de Ciudad-Rodrigo.**Sta. Comba 20 de Octubre.*

Un sugeto que estuvo en Ciudad-Rodrigo por el mes de Setiembre y parte de Octubre, asegura que 1800 hombres de infantería y 52 caballos guarnecen aquella plaza: que su muralla se coronó de artillería: que se han compuesto los fosos y que su muralla está mas que al medio por donde se hizo la formidable brecha. El gobernador echó bando para que todos los vecinos hiciesen acopio de comestibles para seis meses. En el almacén se acopiarán 30<sup>0</sup> hanegas de trigo de tierra de Salamanca, 30<sup>0</sup> de tierra de Toro y 30<sup>0</sup> de Zamora, y todo el granó de eclesiásticos seculares y regulares del obispado de Ciudad-Rodrigo, el quinto de los labradores ademas del diezmo, y 15<sup>0</sup> hanegas de contribucion extraordinaria.

Los canónigos, párrocos, justicias y mas empleados por Fernando VII, por la Junta ó la Regencia han sido depuestos.

Nuestras guerrillas llegan á cinco leguas de distancia de la ciudad; en los puestos de Martin del Rio mataron á un oficial, un sargento y 14 soldados.

*Tuy 25 de Octubre.*

“Sin embargo de que por disposicion de Wellesley no se imprimen ni circulan diarios, para evitar que los enemigos trasciendan sus operaciones, sabemos por propios remitidos de intento á Oporto, que Massena sufrió un terrible ataque en Peniche y Santaren, en que perdió mas de 15<sup>0</sup> hombres, y el resto se hallaba en disposicion de entregarse ó morir. De parte de los aliados tambien se perdieron cerca de 7<sup>0</sup>, pero quedaron dueños del campo con mucha ventaja, y dentro de pocos dias se espera no solo el detall sino un feliz resultado que llene de gloria á todos los aliados.

Quanto á la actual disposicion de los exércitos solo se nos dice, que el de Wellesley se halla por los puntos de Castelblanco, Piñel &c.; Miles ó Miller en Leiria; Miranda y Enriquez en Tomar; el Baron de Even en Abrantes; Trant al sur de Coimbra; y Silveyra en otro punto que hace

vista á la Romana; cuya situacion tiene en tal aprieto á Massena, que además de precisar á que su ejército se mantenga con maiz crudo en los campos, se vió obligado á tener en un dia quatro consejos de estado, remitiendo un trompeta á Wellesley; y aunque se ignora el contenido se corre es de capitular, y que el ingles solo quiere la rendicion á discrecion.

Llegaron á Oporto tres coroneles del ejército enemigo que venian escapando de la guillotina de Massena, el qual no se sabe por qué mandó afusilar varios oficiales, y queria hacer lo mismo á los tres coroneles; y segun estos dicen fué por hablar claro, manifestando el peligro en que se hallaban y la total ruina del ejército, pero no se dice por ahora otra cosa.

La batalla de Peniche fué mas de lo que se pondera, y valieron mucho á los aliados tres cañones de calibre que desde un alto hacian carnicería en los enemigos, por cuyo motivo tuvieron que abandonar sus puestos, y huir precipitadamente; no dudándose que correrian hasta Extremadura si no hallasen el paso interceptado.

Todos esperamos con ansia el último resultado, pero como los correos no traen nada, es necesario remitir propios á Oporto para saber algo, y aun asi contentarnos con lo que nos digan los comerciantes de alli, pues por la tropa nada se trasciende, y es prueba de que está privado el comunicar las operaciones, cuya providencia aunque es notada por unos, es alabada por otros como utilísima y ventajosa, pues hay muchos corredores que de pronto dirigen las noticias á los enemigos, y es la causa de que no tengan efecto algunos planes.

En comun opinion jamás se vió en mayor apuro el angel victorioso, y de esta vez es regular descienda al abismo como Luzbel, y que el omnipotente se vuelva príncipe de las tinieblas, para que reconozca el Poder supremo, y vea abatido su fanático orgullo.

Luego que haya otras noticias se participarán, y vm. no dexé de circular estas mientras tanto, para que todos conozcan la triste situacion del famoso Massena, y el valor con que lo arrollan nuestros ilustres aliados." (Carta particular.)